

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, DOMINGO 26 DE DICIEMBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma desde el 27 de Diciembre hasta el 5 de Enero. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato génito-urinario, de 12 a 2.

PUIGDORFILA, 14

Gran derroche!!

A PRECIOS LIMITADISIMOS

Champagn-Vinos generosos-Licores

de las mejores marcas.—PIDANSE CATALOGOS

Antigua CASA LLOFRIU

Anís del Monte
Fabricante: Pedro Cañellas

MARRATXI

Pieras y Cabrer

FÁBRICA DE HIELO

SANTA CATALINA—CALLE DE HORNABEQUE

Desde primero de Enero próximo se expendirá hielo común y transparente en la fábrica y en el Colmado LA GIRALDA, antigua Casa Rubio, plaza de Abastos.

Servicio a domicilio

INFORMACION

Nuestros regalos

Por las listas oficiales de la lotería llegadas ayer a esta ciudad hemos podido comprobar que han resultado agraciados con los tres primeros premios los números 48.685, 1.778 y 5.704, habiendo correspondido al primero la hermosa bicicleta de los señores Darder, Hermanos, al segundo la máquina de coser de la casa Balseguer y al tercero el lote del Colmado *Parisien*, que como saben nuestros lectores ofreció LA ÚLTIMA HORA a sus suscriptores.

En la mañana de hoy se ha presentado el obrero D. Arnaldo Garau, domiciliado en la calle de San Alonso, 11, para recoger la máquina de coser, que le ha correspondido, por ser el poseedor del número 1.778, favorecido con el segundo premio.

A medida que se presenten los poseedores de los demás números, les haremos entrega de los otros premios.

La lotería de Navidad

Ayer se recibieron en esta ciudad las listas oficiales de la Lotería Nacional. En ella viene confirmada la noticia teleférica de que el número 34.106 había sido favorecido con un premio de 5.000 ptas.

Como dicho billete era uno de los que repartimos entre nuestros suscriptores, pueden desde mañana presentarse en nuestra Administración los que tengan participaciones del mismo, y se les abonará el premio que les corresponde.

Función a beneficio de la «Asociación de la Prensa».

Seguimos el costumbre de años anteriores, el próximo miércoles día 29 del actual se celebrará en nuestro Teatro Principal una extraordinaria función a beneficio de los fondos de la Asociación de la Prensa de Baleares.

Para dicha función, la Comisión nombrada por la citada entidad periodística, viene trabajando con verdadero entusiasmo para confeccionar un programa atrayente en extremo.

Las gestiones preliminares verificadas cerca de la Empresa y de los Directores de la Compañía señorita Ferri y señor Martínez Tovar, han obtenido una acogida entusiasta y cariñosa, que la Comisión no puede menos de agradecer.

Podemos adelantar que en el programa figurará la preciosa comedia en 4 actos de los hermanos Quintero *Amores y Amoros*, en la que toma parte toda la Compañía.

Según noticias, cada uno de los artistas, hace de su respectivo papel una verdadera creación.

Además de la citada comedia, la Comisión ha aceptado gustosa el ofrecimiento hecho por el notable artista de dicha Compañía don Mario Albar, el cual cantará el prólogo de la ópera *l'Pagliacci*.

También el distinguido y notable artista don Mariano Cruz, deferente con la «Asociación de la Prensa» tomará parte en la función cantando la preciosa romanza de tenor de la ópera *Werter*. El señor Cruz, podemos asegurar que producirá verdadero entusiasmo por su producción, pues posee una magnífica y bien timbrada voz, que modula con un gusto exquisito en extremo.

Acompañará al piano a tan distinguido y notable artista, su bellísima y elegante esposa la célebre actriz francesa que forma parte de la compañía Ferri-Tovar, señora Cavallieri.

Con igual deferencia y cariño, la distinguida y bella primera actriz Anita M. Ferri recitará lindas poesías de autores clásicos.

Gratificación para la Profesora de la Escuela Graduada. Pago para el proyecto de canalización.

Adjudicación de la subasta del arbitrio de vinos y alcoholes. Dictamen del alojamiento para la guardia civil del Terreno.

Otro proponiendo la subasta de las obras del Cementerio. Noticias para la designación de concejales para subastas.

Dos permisos para instalaciones de motores. Dictamen aprobando el importe de obras de casas para Obreros.

Otro ídem para la rectificación del nombre para la subasta del solar lindante con la calle de Luis Martí.

Otro ídem para la liquidación de planos litográficos de ensañoche. Otro finiquito para obras de C'an Perantoni.

Otro bordillo para la calle de Honderos y Reina Victoria. Otro ídem para la devolución de fianza del Contratista del suministro para la colocación de farolas.

Dictamen de la Comisión de Gobierno sobre la permuta de empleados.

El temporal en el mar

Desde el viernes último, el mar en las costas del archipiélago se halla bastante embravecido, habiendo amainado algún tanto en la madrugada de hoy.

Por dicha causa ha suspendido dos veces su viaje el vapor «Balear» que debía salir el viernes para Ibiza y Alicante.

El citado buque tiene anunciada su salida para hoy.

Ayer debía llegar procedente de Ciudadela el vapor de este nombre, pero a causa del mal estado del mar, suspendió su salida, aplazándola para hoy a la hora de itinerario.

De llegar mañana, se hará de nuevo a la mar por la tarde a la hora de itinerario para el puerto de su procedencia.

Durante el día de ayer permanecieron refugiados en nuestras costas dos veleros, un bergantín goleta italiano, nombrado «Patrio» y otro de nacionalidad francesa con cargamento de carbón.

Los citados buques, esta madrugada se han hecho de nuevo a la mar.

La descarga del Fangturm

Ayer a pesar de ser la fiesta de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, durante el día continuaron las operaciones de transbordo del cargamento que conduce el vapor alemán «Fangturm». Buen número de obreros se ocuparon en los trabajos de transbordo al «City of Savannah» dicho cargamento.

La Cruz Roja

Esta mañana en la iglesia de las Teresas se ha celebrado una fiesta que la Sección Provincial de la benéfica Asociación de «La Cruz Roja» ha dedicado a su Patrona la Inmaculada Concepción.

Ha consistido en una misa rezada a la que ha asistido buen número de individuos de dicha Asociación vistiendo, algunos, el uniforme de la nombrada institución.

El altar estaba adornado con exquisito gusto, destacándose los objetos y banderas de la instalación.

Ha celebrado la misa el Rdo. don Luis Joaquín Engroñat, asistido por el Rdo. don Buenaventura Barceló.

Terminada la misa la que ha resultado muy solemne, el Rdo. don Matías Compañy ha pronunciado un brillante sermón.

A los actos mencionados han asistido numerosos fieles.

Intento de suicidio

Días atrás, como ya saben nuestros lectores, un sujeto intentó suicidarse en la ciudad de Inca.

Dicho individuo se produjo un corte transversal en la tráquea, la que le quedó casi seccionada.

Para asistir al herido, se trasladó a Inca el joven ilustrado médico especialista don Sebastián Villalonga y Gelabert, quien le practicó difícilísima operación, dándole muchos puntos de sutura.

El referido sujeto se halla ya completamente restablecido de las heridas que se produjo.

Rumor grave

En nuestra edición del viernes nos hicimos eco del rumor circulado por esta ciudad relativo al asesinato de cuatro personas en una de las carreteras de esta isla.

Decíamos que en los centros oficiales no se tenía noticia alguna del suceso. Ayer continuaron practicándose diligencias por parte de los dependientes de la autoridad, dando también resultados negativos.

Lo cual hace suponer que fué una broma de muy mal género que se echó a volar.

Los nuevos Alcaldes

Ya está designadas las personas que ocuparán las Alcaldías de Real Orden en esta provincia.

Visitas al Sr. Gobernador

Nuestra primera autoridad civil ha continuado recibiendo visitas de saludo.

Entre los visitantes figuran los señores D. J. Gralla, capitán de Caballería; marqués de Zayas, el Director de la Escuela de Artes e Industrias, una comisión de Rdos. PP. Agustinos, don Lorenzo Riera Subdelegado de Veterinaria del Distrito de la Lonja, don Jaime Solivellas, don Andrés Cañellas, el Secretario del Ayuntamiento de Palma don Benito Pons, don Juan Crespi, el Ingeniero Fiel Contraste, don Adolfo Vázquez, ingeniero director de la Granja Agrícola.

El señor Fiscal de la Audiencia, don Narciso Sans, exdiputado provincial, el Presidente de la Cámara de Comercio, una comisión de la Juventud Liberal de Palma, don Eusebio Ferrer profesor del Instituto, don Antonio M. Alcover Vicario Capitular S. V., don Manuel González, téniente fiscal.

Los Exploradores Mallorquines

La Comisión de Sóller de los Exploradores Mallorquines han acordado tomar parte en el primer Concurso Regional Escultista que ha de celebrarse en Palma el día 1.º de enero del próximo año. Con objeto de asistir a la inauguración de este Concurso se organiza una excursión para el citado día, que saldrá de esta en el tren de la una y cuarto y a la cual podrán asistir los exploradores que quieran. Además de visitar la exposición de los trabajos presentados, efectuarán una gira con los compañeros de Palma hacia Inca en cuya ciudad se ha organizado un grupo de Exploradores e inaugurarán solemnemente su Centro.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD
Para nuestro querido compañero en la prensa el redactor de «Correo de Mallorca», D. José M. Verger y Linares, fué ayer pedida la mano de la bella señorita Magdalena Canals.

La celebración de la boda se efectuará en la próxima primavera.

Reciban los prometidos esposos y sus respectivas familias nuestra cordial y sincera felicitación.

PERSONALES

Por noticias particulares que se recibieron ayer en esta ciudad nos enteramos con satisfacción de que nuestro querido amigo el Presidente del «Círculo Mallorquín», D. Antonio Font, dentro de breves días abandonará la clínica, pues se encuentra ya casi restablecido de la difícil operación que le practicó con gran éxito el afortunado Doctor D. Luis Frontera.

Mucho celebramos el feliz resultado de la operación y el restablecimiento de nuestro buen amigo, congratulándonos en reiterar nuestra más sincera felicitación al distinguido paciente y al notable médico operador.

Se encuentra ligeramente indispuerto guardando cama nuestro distinguido amigo el futuro Alcalde de Manacor D. Francisco Gomila.

NECROLOGICA

Recibimos la triste noticia de haber fallecido en Inca nuestro distinguido amigo D. Francisco Kirchhoffer Sorá.

Una rápida enfermedad que le retuvo pocos días en cama, le llevó al sepulcro rodeado de su familia.

El señor Kirchhoffer desde hacía algunos años había trasladado su residencia desde Palma a Inca, en donde, por su afortunado trato se había granjeado allí, como aquí, la estimación de cuantos le trataron.

Reciba su familia y en especial sus hermanos D. Juan y el médico D. Miguel, la expresión sentida de nuestro pésame.

El inteligente electricista, D. Pablo Domenech que dejó de existir el jueves, falleció de pulmonía y no del tífus como equivocadamente se dijo.

Numerosa concurrencia asistió al entierro del finado, lo cual demuestra las simpatías que había sabido captarse en vida y el aprecio en que se le tenía por sus superiores y subordinados.

DE VIAJE

Para Mahón, embarcó D. José T. Canet diputado provincial.

Con objeto de pasar los días de Pascua, al lado de su familia llegó ayer a esta ciudad el ilustrado y notable Dr. D. Luis Frontera.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Juan, apóstol y Teodoro (I. P.).
Cuarenta Horas.—Empezarán en las iglesias que se expresan.

En Santa Teresa: Exposición a las ocho, a las nueve Misa solemne, a las once y a las once y media misa rezada y meditación y por la tarde como el día anterior.

En el Santo Hospital: Exposición y Matinal a las siete y media, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde iguales ejercicios que el día anterior.

En San Francisco: Exposición a las siete, a las diez Tercia y misa mayor con sermón; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Corona, ejercicio dedicado al Misterio de Belén con intermedios de Villancicos.

NOTICIAS DEL MAR

LLEGADAS
Procedente de Barcelona esta mañana a las 7, el vapor «Bellver».

DEPARTADOS
Mañana a las 7 de la misma, saldrá para Cabrera el «Ciudad de Palma».

Esta noche a las diez, saldrá para Barcelona, el vapor correo rápido «Ray Jaime I.».

NOTICIAS VARIAS
Ha salido de Sóller para Barcelona y Cetta, el vapor «Villa de Sóller».

De Teatros

Principal

Antesayer se verificó ayer el estreno de la comedia de los señores Avocilla y Merino «El enemigo malo».

La obra, si bien está dialogada con cierta maestría, ofrece poco interés. Peca también el asunto de la citada comedia de algunas situaciones falsas que nota en seguida el espectador.

La obra no gustó a la concurrencia. En *Doña Clarines* que se puso en escena después, alcanzó la compañía Ferri-Tovar un señalado triunfo.

La señorita Ferri hizo una verdadera creación del papel de Doña Clarines, siendo aplaudida en diferentes situaciones.

Las señoritas Calderón y Posada dieron a sus respectivos papeles un relieve grande.

Los demás artistas estuvieron acertadísimos.

Anoche la sala de nuestro primer coliseo ofrecía un aspecto brillantísimo. Todas las localidades estaban ocupadas por una distinguida concurrencia, predominando las señoras y señoritas que lucían elegantes *toilettes* y valiosas joyas.

En la tertulia y parrasio se congregó también una concurrencia numerosísima.

Se puso en escena la hermosa obra de Parken *El Cardenal* que, como en noches anteriores proporcionó a la compañía un nuevo triunfo.

La señorita Ferri fué aplaudida en distintos momentos y el Sr. Tovar ovacionado en las principales situaciones dramáticas de la obra.

Los demás artistas coadyuvaron con su pulcra labor al éxito alcanzado por dicha obra.

Después se estrenó el sainete *Santo con gracia* que tiene algunas situaciones cómicas que hicieron reír a la concurrencia; pero en conjunto la obra es floja.

Para esta tarde se anuncia la última representación de *El Cardenal*, obra en que la compañía Ferri-Tovar alcanza ruidosas ovaciones.

Por la noche se pondrá en escena el precioso drama en 4 actos del eminente don José Echegaray titulado *Mariana*.

Por los pedidos hechos en la taquilla, la sala de nuestro primer coliseo ofrecerá un aspecto brillantísimo.

Lírico

Las funciones celebradas ayer tarde y noche en este coliseo se vieron muy concurridas.

En la de la noche se estrenó la ópera en un acto de Merino y Larra, con música del Maestro Millán, *El príncipe bohemio*, obra que fué recibida con agrado por el público el cual celebró con aplausos diversos momentos musicales de la labor del maestro compositor.

El libro tiene poca importancia, pues el diálogo escasea.

La partitura es la primera que compuso el Sr. Millán y ella le dió muy justa fama, pues el *Príncipe bohemio* se representó durante centenares de noches en Madrid y Barcelona.

Tiene la partitura doce números de música, algunos de ellos de bastante originalidad como el intermezzo del último cuadro y en general se caracteriza la labor musical por ser grata y alegre. Destácanse una romanza de la tiplo, otra coreada del barítono y un coro del penúltimo cuadro que resulta de muy buen efecto.

En general la obra gustó al público que la escuchó con interés, aplaudiendo casi todos los números y haciendo repetir varios de ellos.

En la interpretación sobresalió el barítono Sr. Carbonell que cantó con mucho amor su parte, y en orden de méritos le siguieron las tiples señorita Entrena y Pastor y el Sr. Alba.

Se presentó con cuatro decoraciones muy hermosas.

Esta tarde a las cuatro y media se pondrán en escena *Isidra*, *El príncipe bohemio* y *Las musas latinas*.

Por la noche a las ocho y media *Martuca* y *El príncipe bohemio*.

Mañana a las cinco de la tarde gran sección doble a 40 céntimos entrada y una treintecena entrada y butaca poniéndose en escena *El príncipe bohemio* y reprise de *El bueno de Grumán*.

Por la noche las dos obras en dos actos cada una *La Tirana* y *La Generala*.

GACETILLAS

Velada.—Programa de la velada que se celebrará esta noche en la Sociedad «La Protectora».

1.º Paso-doble «Olé las mujeres».

2.º Jota popular.

3.º «Lágrima gitana» por la banda de guitarras dirigida por don José Henales.

4.º Diálogo «El Medallón» de Jorge Martí por los niños Miguel Ramis y Margarita Forteza.

5.º La chistosa pieza en un acto titulada «Parada y fonda» por varios aficionados.

6.º Duetto de tenor y bajo por los señores Mendista y Oliver del Orfeón.

7.º Monólogo titulado «Pobre víctima» por la niña Margarita Forteza.

Terminará la velada con varios bailes, por la orquesta que dirige el aplaudido maestro D. Pablo Coll. Esta, empezará a las nueve.

Novedades.—En la librería Tous se ha recibido nueva remesa del interesante Almanaque Hachette, edición francesa. Dicho almanaque se vende al precio de 2 pts.

Se ha puesto también a la venta la importante revista *Summa*, correspondiente a la presente semana.

Dicho número es notabilísimo en dibujos y texto.

El Año en la Mano para 1916, 6 reales, Librería Tous.

Señalamiento.—Mañana lunes próximo veintiseis del corriente a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Lonja de esta ciudad juicio declarativo de mayor cuantía promovido por doña María de la Concepción Jaume Nadal sobre reivindicación de bienes muebles.

Los Letrados señores Fiol y Obrador defenderán a las partes respectivamente.

El Recreo—En el teatro El Recreo tendrá lugar hoy una función dramática por la compañía que dirige don Juan Forteza, poniéndose en escena el drama «Entre el Deber y el Derecho».

Asistencia Palmesana.—La junta de festejos de esta sociedad celebrará esta noche a las 9 de la noche una velada literaria-musical para los señores socios y sus familias, terminando con varios bailes por la orquesta que dirige el señor Canals.

Nuevo edificio.—Las Rydas. Hermanas de la Caridad de la ciudad de Sóller están construyendo a sus expensas y con la cooperación de caritativas personas un nuevo edificio que destinan a Escuela de párvulos.

Diario Agenda Bufete para 1916, edición económica, 80 céntimos, Librería Tous.

Extravío.—Ha sido encontrado en la vía pública un llavero conteniendo tres llaves, las cuales se devolverán al que acredite ser su dueño, en la fábrica de conservas y dulces de don Vicente Rosselló de la calle de los Olmos.

Almanaque.—Hemos recibido unos preciosos almanques que los renombrados talleres fotográficos Amer, de esta ciudad, regala a sus favorecedores.

Foot-ball.—Ayer continuaron los partidos de foot-ball, preparatorios para el campeonato.

Jugaron los *teams* Luliano y X. Hoy domingo se efectuarán dos partidos, uno a las nueve y media, tomando parte los equipos Pelayo y Cristina y el otro a las once y media, jugando el X y el Mallorquín.

Generosidad.—La Asociación de Beneficencia «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» ha acordado devolver gratuitamente a sus dueños todas las mantas de lana empuñadas hasta el día 20 de los corrientes.

Almanaque *Bailly-Baylliere*, 6 reales, Librería Tous.

Traslado.—El representante del aparato Electrico don Nicolás Muntaner nos participa que ha trasladado su despacho de la calle de Molineros a su domicilio particular calle de la Misión 96-2.

Mundo Gráfico.—En la Librería de J. Tous de la plaza de Cort, se ha puesto a la venta el número extraordinario de «Mundo Gráfico» al precio de 20 céntimos.

Fotografía ROYAL

CONQUISTADOR—28

¿Queréis tener en casa las mejores voces cantantes?

¿Queréis animación en vuestra casa?

¿Queréis oír vuestros artistas predilectos?

Pues comprad una *gráfonola* y discos en la Casa Castellá que son los mejores del mundo.

Tomando el Serobiol aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular.

Dentífricos. El más agradable, el más higiénico y más barato es el *Licor del Polo*. Esto os axiomático.

Cigarrillos Muratti's
De venta en los principales Estancos.

X² Es un excelente eliminador del mercurio y combatir la acción de aquel.

Para Navidades

MOSCATELES, VINOS RANCIOS LICOR VERDAD

El mejor estomacal y digestivo para después de las comidas

Bodega Esbarrañch, Santo Cristo—4

Desde Inca

Conferencia y banquete

Esta mañana ha dado la conferencia reglamentaria en la ciudad de Inca el ilustrado y culto Inspector de la segunda zona de esta provincia D. Juan Capó.

A las diez el salón de actos del Consistorio de la aludida ciudad, estaba lleno de maestros y maestras de dicho partido judicial.

En medio de un silencio sepulcral empieza su peroración analizando la finalidad de la inspección cuya orientación está basada en bien de la escuela y del maestro.

Habla de la situación crítica de España en materia de instrucción, diciendo que su nivel moral, yace rodando por el suelo cual gladiador herido.

Es necesario hacer esfuerzos considerables para pulir el falso oropel que nos rodea, cambiando de una manera radical nuestros arcaicos procedimientos. Para ello debe haber unión, lazos de confraternidad entre el maestro y la inspección.

Dedicó elocuentes párrafos que nacían del alma del joven orador sobre la misión civilizadora del maestro. Hace resaltar las penosas luchas que ha habido entre las Juntas locales de Primera enseñanza cuya misión salvo muy contadas como honrosas excepciones, no han sabido desempeñar y por cuyo motivo se las redujo a la más mínima expresión.

Manifiesta que los locales escuela en vez de templos del saber, parecen cárceles o almacenes de indefensos seres humanos que tienen derecho a la consideración y estima del que tiene corazón, del que tiene alma.

Da sabias reglas para que en dichos locales se les dé aspecto higiénico, artístico, respetuoso; así como al material pedagógico que debe haber. Orienta a los concurrentes sobre la formación de museos escolares hechos todos por alumnos y maestros.

Al hablar de la escuela Mondor de Barcelona no puede menos de sufrir verdadera emoción al recordar los trabajos hechos por su malogrado hermano, al cual todos los que conocíamos no podemos menos de recordar con gratitud y cariño.

Con profusión de detalles da importancia a las siluetas de los objetos, de la reunión de cosas de arte, dibujo y trabajo manual. Canta un himno al arte griego y al arte español.

Dice lo que debe haber de arte en la escuela y acaba su hermosa conferencia leyendo varios fragmentos de ilustres pedagogos belgas, alemanes, franceses y españoles dando por terminado el acto.

Todos los concurrentes felicitaron efusivamente a su joven jefe. Detuviéronse luego a examinar gran número de trabajos manuales y dibujos artísticos.

Los reunidos se dirigieron después a uno de los hoteles de aquella ciudad para reunirse en fraternal banquete. La animación entre los comensales fué grand e y al finalizar éste hicieron uso de la palabra el Sr. Ferrer, Maestro Nacional de Inca; el Sr. Llodrá, de Pollensa; el Sr. Vidal, de Llubí; el Sr. Ferrer de Artá; el Sr. Horrach, de Santa Mar garita, dedicando elogios al señor Capó y a la fraternidad de los allí reunidos, cuyas únicas aspiraciones están basadas en el amor a la niñez y a la cultura popular.

A propuesta del Sr. Horrach se acordó por unanimidad dirigir telegramas de respeto con motivo de los actos realizados al Sr. ministro de Instrucción Pública, Director general de Primera enseñanza y Rector de la Universidad de Barcelona.

El Sr. Homar y la Sra. Sintés, Maestros de Alaró y Manacor, propusieron conforme lo expuesto por la Inspección la adquisición de placas para proyecciones. Por último el Sr. Capó emocionado por las pruebas de consideración y respeto que le habían demostrado los maestros nacionales, dió las gracias a los reunidos encareciéndoles pongan en práctica sus deseos, frutos de sus estudios e investigaciones.

Nuestro aplauso por los actos realizados por los maestros nacionales del partido judicial de Inca y que estas reuniones sirvan como así esperamos, para dar un ejemplo a las neológicas teorías sobre enseñanza y que nuestra isla admirada por su belleza natural, lo sea también por su estado intelectual y moral.—Accio.

Compañía de los Ferro-carriles DE MALLORCA

Ferrocarril de Manacor a Artá

Conforme con las bases acordadas por la Compañía para la emisión de obligaciones al portador, ha de destinarse a la construcción y establecimiento del Ferrocarril secundario con garantía de interés por el Estado, de Manacor a Artá, se anuncia que la suscripción pública a dichas Obligaciones queda abierta todos los días laborables a contar del día de hoy hasta el día 31 del corriente mes, de 9 a 12, en Palma en las Oficinas Centrales del Crédito Balear, en las de sus Sucursales de Manacor, Inca, Sóller, Felanitx y Lluchmayor y en cualquiera de las Agencias de dicha Sociedad de crédito que la misma al efecto autorice.

En el acto de la suscripción se hará efectivo el primer pago de cien o diez pesetas por cada Obligación según la Base Segunda, y los suscriptores recibirán los resguardos provisionales que expresa la Base Cuarta.

Las suscripciones que se verifiquen fuera de las Oficinas Centrales del Crédito Balear, se considerarán como encargos y las Sucursales y Agencias expresadas se harán cargo del Boletín de suscripción firmado por el suscriptor, cobrando del mismo las cien o diez pesetas por Obligación suscrita, como expresa la Base Segunda y le librarán un recibo interino que será canjeado por el Resguardo Provisional mencionado en la Base Cuarta.

Ningún suscriptor podrá serlo por más de nueve Obligaciones de la Serie II, quedando anulada la suscripción del exceso que accese resulte.

Se reserva la Compañía emitente el derecho de no admitir más suscripciones de la expresada Serie II, cuando lo estime conveniente.

Palma 1.º de Diciembre de 1915.—Por la Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragas.

POR TELEGRAFO

La política

Azócarate, Rector de la Universidad de Madrid

Madrid 24 (2 t.) Hoy se ha firmado un R. D. nombrando Rector honorario de la Universidad de Madrid a D. Gamersindo de Azócarate.

Decreto derogado

L. «Gaceta» publica una disposición derogando el decreto de 11 agosto de 1914 sobre exámenes por grupos.

Dimisión admitida

Se ha firmado un R. D. admitiendo la dimisión al Rector de la Universidad de Sevilla don Ricardo Checa, y otro nombrando como sustituto a don Feliciano Caudhao.

Otro jubilando a don José Herrero, Inspector del Cuerpo facultativo de Archiveros.

Nombramiento de embajadores

Madrid 25 (3 m.) Se insiste en decir que el señor Calbetón será nombrado embajador de España cerca del Vaticano.

Se confirma que el marqués de Muni irá de Embajador a París.

Desanimación

Ni los señores Alba ni Martín Rosales asistieron a los ministerios.

Los círculos políticos están destortados.

Hay carencia de noticias.

Ecos varios

Balance del Banco

Madrid 25 (3 m.) En el Balance del Banco de España ha aumentado el oro 65.222.208 y los billetes en 23.374.400 y la plata disminuye en 3.210.316 pesetas.

Los Reyes de caza

El día 2 marcharán los Reyes a la Granja para repetir la cacería de faisanes.

Durará otra semana.

Es probable que vayan también a la Granja el Príncipe de Asturias y sus hermanitos, pues el Rey desea que el Príncipe presencie las cacerías y así es que lo llevará a su puesto.

El día de Navidad

Madrid 25 (3 m.)

En las calles se nota gran animación.

El gentío se dedica a pasear.

En los cafés, teatros y cines ha habido gran afluencia de personas.

Se ven bastantes forasteros.

La noche buena en Madrid

Madrid 25 (11 m.)

La noche buena en Madrid deslucida a causa de la lluvia.

A la madrugada amanó el temporal.

Salieron los acostumbrados grupos que hasta entrada la mañana recorrieron las calles.

En los barrios bajos ha habido algunos incidentes pero de escasa importancia.

En la Dirección de Seguridad no ha llegado la noticia de ningún suceso.

Los templos han estado muy concurridos.

El día de hoy ha amanecido también lloviendo, estando las calles convertidas en un barrizal.

Fiesta conmemorativa

Bilbao.—Se ha celebrado la fiesta en conmemoración del levantamiento del sitio de Bilbao.

El Alcalde, en el vestíbulo municipal leyó la carta de felicitación que las Cortes constituyentes dirigieron al pueblo.

Las tropas de Infantería, Caballería y de la benemérita rindieron honores y desfilaron ante las banderas de los sitios.

Concurrieron al acto las autoridades civiles y militares y numeroso gentío.

Fiesta en Palacio

Madrid 25 (2 t.)

A las once se ha verificado en la capilla de Palacio una solemne fiesta a la que asistieron los Reyes, los infantes y numeroso público.

Durante el paso de la comitiva desde las galerías el Príncipe de Asturias presenciaba el desfile desde una ventana, se puso a tocar el tambor.

El infantil rasgo hizo mucha gracia a los concurrentes.

Para los mozos del actual reemplazo

La «Gaceta» publica una circular prorrogando hasta el día 7 de enero el plazo para que puedan acogerse a los beneficios del capítulo 20 de la ley de reclutamiento, los mozos del actual reemplazo agregados procedentes de los tres años últimos para el pago de cuota.

Gosecha de vinos

París.—La recolección de vinos en Argelia en 1915 es de 5.139.021 hectolitros por 10.317.719 que se cosecharon el año anterior.

Manifestaciones de Romanones

Madrid 24 (2 t.)

El señor conde de Romanones refiriéndose a los rumores circulados ayer, dice que no se explicaba como pudieron urdirse, dado lo absurdo de los mismos.

Dice que ayer le visitó el representante de los gremios de albañilería para hablarle de la crisis del ramo de construcción.

Dijo el conde que este asunto ha sido ya tratado, y en el último Consejo se vieron los medios viables de solucionarlo.

Añadió que le preocupaba el nombramiento de Alcaldes, aunque este asunto está encomendado al señor Alba y se seguirá en aquellos distritos de diputados conservadores el mismo criterio que sostuvieron los gobiernos conservadores en anteriores etapas.

Los ministros están ocupados en ultimar el decreto creando el Estado Mayor, y tanto Romanones como Lugo tienen el propósito de que esté dispuesto antes del 1.º de enero.

El lunes se celebrará Consejo por la tarde.

El Rey despacha hoy con cuatro ministros.

Preguntado el señor Presidente sobre la provisión del Gobierno del Banco de España y de la Dirección General de Seguridad, contestó que no se ha resuelto nada.

OLIVER.

Desde Barcelona

Acto simpático

Barcelona 25 (4 m.)

En la Casa Municipal de Lactancia se celebró ayer el reparto de ropas y comestibles a las mujeres que reciben asistencia en dicho benéfico establecimiento.

Asistieron las autoridades y numerosos invitados.

Se repartieron 1300 lotes que contenían un pan, una libra de arroz, un pollo, una barra de turrones y una manta de abrigo.

Los señores Pich y conde de Lavern dejaron cada uno un buen donativo para el establecimiento, y además 100 pesetas cada uno para una mujer que había dado a luz el mismo día.

Además el Sr. Maristany se encargó de apadrinar al recién nacido.

Los dos Alcaldes

El señor Pich cumplimentó ayer al nuevo Alcalde señor Collaso, cambiando con él impresiones sobre varios asuntos municipales.

El próximo lunes el Sr. Collaso devolverá la visita al Sr. Pich.

La Noche Buena

La Noche Buena ha transcurrido con normalidad reinando hasta la madrugada en las calles la animación y jolgorio de todos los años.

Los mercados y colmados rebosaron de compradores hasta muy entrada la noche, y las iglesias se han visto también muy concurridas, celebrándose sin incidentes la Misa del gallo.

Para asistir a esta tradicional misa se organizó este año una excursión a Sitges, para donde salieron desde la noche salieron desde la tarde numerosos romeros en los distintos trenes y en numerosos automóviles.

El Sr. Zulueta

El jefe de los reformistas y diputado a Cortes por Villarrica dijo en el discurso que pronunció en el Circolo del partido, que él es republicano en esencia, pero oportunista en su actuación, como único medio de realizar labor práctica.

Declaró que el partido debe permanecer a honesta distancia del liberal y expuso el criterio de que los reformistas realizarán su programa con el concurso de la opinión.

El Mensaje a Maura

En el mensaje que los mauristas barceloneses han entregado a su jefe como consecuencia del mitin del domingo, se expresa su creencia de que su resolución de reintegrarse a la política y ponerse al frente de sus huestes será suficiente y eficaz para destruir la sordida resistencia de cierta política interesada en cubrir la falacia de sus egoísmos.

Añaden que han querido que Barcelona fuera la primera en ese tributo de lealtad al jefe porque los que en ella están son los más combatidos y oprimidos entre los que siguen su política y no quieren aparecer como los menos decididos y entusiastas.

Terminan renovando sus votos de que bajo su alta dirección pueda el partido propagar y llevar al triunfo su patriótico programa.

El Director general de Comercio

Ayer mañana llegó de Madrid el Director general de Comercio, D. Alfonso Sala. Le recibieron las primeras autoridades, personalidades y comisiones de entidades industriales de esta y de Tarrasa.

En dicha ciudad, por donde es diputado se le tributó un gran recibimiento. Puede decirse que toda la población había acudido a recibir a su hijo predilecto. Al entrar el tren en agujas sonó una prolongada salva de aplausos. El Alcalde le dió la bienvenida con un discurso y luego en las Casas Consistoriales desfiló el pueblo ante el señor Sala para estrecharle la mano.

«El Progreso», denunciado

Por la publicación de un suelto excitando a la sedición ha sido denunciado el órgano de los radicales.

Otro diario radical

Desapareció el diario «Germinal» por acatamiento del señor Iglesias al mandato de Lerroux, quedaba solo «El Progreso» como órgano del partido radical, pero ahora, algunos elementos jóvenes del mismo publicarán como diario «El Insurgente» que hasta hoy era semanario.

Asuntos de Baleares

Submarinos en el Mediterráneo

Barcelona 25 (4 m.)

Un telegrama que se ha recibido de Génova acusa la presencia de submarinos en la costa de Egipto y en la de España, al norte de las islas Baleares.

Destino

Ha sido destinado a Palma el oficial de Correos D. Antonio Ferrer, que servía en la Administración Principal de Tarrocona.

OLIVER.

La guerra europea

Crisis en Portugal.—Alborotos.—Almacenes asaltados

Madrid 25 (11 m.)

Vigo.—A causa de la gravísima crisis que atraviesa el Norte de Portugal, han ocurrido alborotos.

Ayer fueron asaltados los almacenes de varias estaciones de la línea férrea del Duero.

Había almacenados varios envíos de maíz y patatas.

Los asaltantes arrebataron dichas subsistencias y se las distribuyeron.

En la estación de Covellha había unos 50 sacos de patatas consignadas a Oporto y se presentaron los vecinos obligando al jefe de la estación a que se las entregaran.

Malestar en Grecia.—Noticia desmentida.

Madrid 25 (11 m.)

Londres.—Noticias griegas revelan un gran malestar sobre la posibilidad de que aquel territorio se convierta en breve en campo de batalla.

No se ha confirmado la noticia del desembarco ruso en Varna.

Sólo ha habido combates entre varios destroyers rusos y torpederos búlgaros protegidos éstos por los fuertes de Varna.

El ejército serbio ocupa en Albania, las líneas cuya base es Scutari y Vion, donde se ha comenzado a reunirse con los italianos.

Los búlgaros no atravesaron la frontera.

Madrid 25 (11 m.)

Atenas.—El Gobierno desmiente los rumores circulados de que los búlgaros procedentes de Monastir hayan atravesado la frontera, la cual está completamente limpia de beligerantes de ambos bandos.

Combates de tres horas, por equivocación.

Londres.—Se asegura que un destacamento búlgaro, con el pretexto de perseguir una patrulla serbia, atacó las fuerzas que guardan la frontera de Grecia.

Estas se defendieron. El combate duró más de tres horas.

El Gobierno de Atenas ha protestado ante el Gobierno alemán el cual lo comunicó al de Sofía. Este dice que la responsabilidad del suceso es del oficial que mandaba el destacamento búlgaro y que se le castigará.

Zona persa, sin agitadores

Petrogrado.—Ha quedado limpia de agitadores la zona persa.

El resto de rebeldes se ha dirigido al Sur con dirección al Golfo pérsico, siendo perseguidos.

Reunión de la Junta de subsistencias

Madrid 24 (11 m.)

Valencia.—Presidida por el gobernador se ha reunido la Junta de Subsistencias tratándose de la elevación de los precios del arroz y pidiendo la rebaja.

Los arroceros justificaron el alza por la elevación de los precios en los centros productores.

Para la guerra

Madrid 25 (2 t.)

París.—El Senado ha aprobado el proyecto de créditos provisionales aplicables al primer trimestre de 1916. Se eleva a 7.500 millones susceptibles de variación.

Se ha aplazado hasta el 1.º de enero de 1917 a causa del actual estado de guerra la aplicación del impuesto sobre la renta.

De Salónica

París.—Despacho oficial: La situación del Ejército en Oriente no se ha modificado en los últimos días.

Los trabajos de fortificación en los alrededores de Salónica están muy adelantados.

El Papa a favor de la paz

Roma.—El Papa Benedicto XV contestando al Mensaje de felicitación del Cardenal decano aludió a la guerra diciendo que la horrorosa mortandad y los actos crueles que se cometen no tienen precedentes en la historia.

Manifestó que seguirá trabajando a favor de la paz haciendo fervientes votos para ella.

Esperando a la misión española

Oporto.—Se prepara un gran recibimiento a la misión comercial española.

La Cámara de Comercio prepara a dicha misión grandes obsequios.

La acción alemana en Rusia

Madrid 25 (2 t.)

Petrogrado.—En el Ministerio de la Guerra creen que la acción alemana en el frente ruso no se limitará todo el invierno a la guerra de trincheras.

Los prisioneros declaran que el enemigo se prepara energicamente, previniendo la ofensiva rusa.

Añaden en el ministerio que es posible ocurran en el frente ruso graves acontecimientos antes de lo que se supone.

La guerra aérea

Atenas.—Dicen de Salónica que un avión alemán reconoció largo rato, lanzando bombas al pueblo de Arapi a tres kilómetros de la capital.

Tres aviones franceses se lanzaron a perseguirle, huyendo aquél en dirección Norte.

La situación en el frente Occidental

París.—Informes oficiales dicen que la situación en el frente occidental es expectante.

Los alemanes han hecho varios ataques ineficaces pues los aliados han acudido oportunamente a los puntos atacados.

En donde el tanteo se ha revestido mayor importancia ha sido en los Vosgos.

Las posiciones han sido perdidas por unos y otros diversamente.

Ahora ha disminuido mucho la intensidad de la lucha ha causa del fuerte temporal de nieves.

Llamamiento de reservas

Ginebra.—Un telegrama oficial de Viena dice que las reservas de 1870 y 1871 llamadas a filas se incorporarán el 17 de enero.

Las quintas del 1865 al 67 ingresarán el 15 de febrero.

Rechazando un ataque

Madrid 24 (2 t.)

Londres.—Un telegrama oficial dice que cerca del bosque de Flogstea una avanzada británica ha rechazado un ataque de granadas.

Aumenta la actividad en la artillería.

En la Mesopotamia la noche del 21 al 22 ha transcurrido en calma.

Empréstito nacional

Roma.—Se ha publicado un Real decreto por el que se autoriza la emisión de un empréstito nacional amortizable en 25 años al interés del 5 por 100 exento de todo impuesto presente y futuro.

El tipo de emisión se ha fijado al 97.50 por ciento.

Rusia debe continuar la guerra

Petrogrado.—La Comisión de Presupuestos de la Duma ha aprobado una moción proclamando la necesidad de que Rusia debe continuar la guerra.

Quiere que el Ministro de Estado tome medidas a fin de consolidar la influencia de Rusia en Persia.

Palabras de Romanones en el Libro de Oro

Havre.—Un periódico publica un artículo copiando las palabras que escribió el señor conde de Romanones en el Libro de Oro ofrecido hace meses al Rey Alberto de Bélgica.

El señor conde se muestra entusiasta por Bélgica, afirmando que nación de tanta grandeza moral no puede desajustarse a la guerra.

Partes austriacas inexactas

Roma.—Son inexactos los partes y boletines del Estado Mayor austriaco, pues señalan encuentros verdaderamente fantásticos de tropas italianas y austriacas resultando aquéllas siempre aniquiladas.

Desde la acción del día 18 en que cogieron los italianos los atrincheramientos enemigos en la zona Norte de Michele, no ha vuelto a verificarse acción alguna.

La canonización de Juana de Arco

París.—El obispo de Orleans ha gestionado de Roma activar la canonización de Juana de Arco.

El Papa ha hecho observaciones relativas a la neutralidad.

Se ha aplazado la canonización hasta después de la guerra.

Gestiones griegas fracasadas

Las gestiones de Grecia hechas a Viena y Berlín para impedir que continúen las operaciones en territorio griego, especialmente desde Bulgaria, han fracasado.

Informes de origen griego aseguran que Alemania insiste en que el Gobierno griego se asocie energicamente a la acción contra Salónica.

Nuevos cañones serbios

Dicen de Viena que los austriacos han encontrado en Serbia, 69 cañones más.

Se ha hallado también más material.

Comité de previsión búlgaro

Como funciona.—Nuevos mataderos.—Nuevo material ferroviario.—Toman precauciones.

Madrid 26 (11 m.)

París.—Los alemanes han organizado en Bulgaria un Comité de previsión búlgaro.

Funcionará ajustado a los modelos similares alemanes.

Se encargará de requisar todas las mercancías de primera necesidad que tengan tarifa fija.